



Temps fort avec JOSEPH, le Patriarche

Enfants et jeunes



Visée théologique

Vivre le salut de Dieu qui donne, pardonne et sauve quels que soient nos actes.
Découvrir que Dieu partage notre humanité, même la plus inhumaine, et ouvre, par ce mouvement, une vie nouvelle dans des chemins tortueux où l'espérance peut sortir de la nuit.
Vivre une catéchèse de Noël.

Objectifs

Découvrir le récit de Joseph le patriarche, du Premier Testament : Genèse 37 à 50.
Découvrir comment le personnage de Joseph préfigure Jésus Christ.
Voir comment ce texte nous permet de dire Dieu dans nos vies.
Célébrer en Église, ce Dieu qui nous accompagne et nous sauve.

Déroulement

Les jeunes participent à 3 ateliers, en équipes.
Chaque atelier dure 20 à 30 mn

Indications pratiques

Ce temps fort peut se situer pendant le temps de l'Avent.
Il dure environ une demi-journée.
Une grande salle de rassemblement pour vivre les ateliers et un lieu de célébration sont à prévoir.
Prévoir un animateur principal qui coordonne l'ensemble de la proposition et un animateur par atelier.

Documents

sur [page Accueillir Enfance Annexes](#)

Conseil : Ouvrir une seule fois ce lien qui contient toutes les annexes. S'y reporter quand vous trouvez dans la fiche une flèche bleue.

Accueil

Les jeunes se répartissent en équipes de 10 à 12 personnes.

Le récit

Un animateur raconte à tous le grand récit de Joseph.

Récit Joseph le patriarche

Ou encore le récit Joseph du site Inter-Parole, qui propose des intertitres qui aident à se repérer.

Dans l'onglet rouge, Images, choisir Images Yves Besnier Joseph AT, puis utiliser Diaporama Joseph le patriarche PPT ou PDF

Vidéo du récit de Joseph

L'animateur prend le temps de raconter.

Il peut s'aider du diaporama Joseph le patriarche pour donner ensuite la parole aux jeunes afin de retrouver le récit et vérifier ce qui a été compris.

Possibilité de projeter la partie correspondante d'une vidéo du récit de Joseph.

Repères animateurs

L'histoire de Joseph est racontée dans le livre de la Genèse, des chapitres 37 à 50. Cette histoire se présente un peu comme un **roman**. Jacob, le père de Joseph, a 12 fils. Les deux derniers, Joseph et Benjamin, sont nés dans sa vieillesse de son union avec Rachel.

Tout au long du récit, Joseph grandit en sagesse et dans la Foi. Il connaît une histoire familiale mouvementée, faite de jalousie, de trahison, de séparation... mais Joseph, par ses choix vécus dans la Foi, nous montre un **chemin de réconciliation**.

Joseph, en partant en Egypte, est aussi confronté à une autre culture que la sienne, mais il conserve **sa Foi au Dieu unique**.

Dans l'histoire de Joseph, il peu question de Dieu directement. Et pourtant, Joseph garde la conviction que Dieu agit sans cesse mystérieusement pour guider son existence. C'est un moyen de nous redire que Dieu n'intervient pas sans cesse dans les événements quotidiens de nos vies, mais que, par contre, il nous communique toujours sa sagesse, sa force, son amour, pour que nous puissions assumer nos existences.

Avec d'autres personnages de l'Ancien Testament (Isaac, Moïse, Elie...), Joseph se révèle également une **figure annonciatrice de Jésus Christ**. Toute sa vie nous conduit au Christ, en particulier, sa traversée des épreuves, comme des « morts successives », qui le conduit paradoxalement à un chemin de vie et de résurrection. C'est déjà le **mystère pascal** qui est annoncé.

Les ateliers (3 possibilités : mime - lecture d'image- jeu du vitrail)

1) Mime

Chaque équipe reçoit un épisode du récit de Joseph qu'elle doit mimer et faire deviner aux autres équipes.

L'objectif de cet atelier est de vivre corporellement les différentes attitudes vécues par les personnages et d'identifier les sentiments qu'ils éprouvent.

Déroulement

- Relire l'extrait proposé
- Repérer les principaux personnages.
- Répondre oralement aux questions posées
- Répartir les rôles
- Choisir des gestes, des attitudes pour traduire ce que vivent et ressentent les personnages.
- Relever les **sentiments** exprimés par les personnages

Episode 1 : Les songes de Joseph

Un jour, Joseph raconta un étrange rêve : " Nous étions aux champs en train de lier nos gerbes. Ma gerbe s'est dressée toute droite et les vôtres se sont inclinées devant elle. "

Ses frères n'eurent pas besoin d'explication. Ils réagirent : " Pour qui te prends-tu ? Un roi, un maître devant lequel nous devrions nous incliner ? "

Mais Joseph raconta un autre rêve : " Le soleil, la lune et onze étoiles se prosternaient devant moi. "

Cette fois son père le gronda : " Crois-tu vraiment que nous allons tous nous prosterner devant toi ? "

Jacob pourtant gardait en mémoire les songes de son fils Joseph, et se demandait s'il ne fallait pas y voir les signes de Dieu.

Les frères, par contre le haïrent encore plus à cause de ses rêves et de ses propos.

Questions

Dans un songe de Joseph, la lune et le soleil s'inclinent devant lui. Qu'est-ce qui s'incline également devant lui dans ce rêve ? (*11 étoiles*)

Que représentent ces étoiles dans ce rêve ? (*les 11 frères*) et dans l'autre rêve comment sont-ils représentés ? (*11 gerbes de blé*).

Selon vous, d'où vient ce songe de Joseph ?

Connaissez-vous d'autres personnages, dans la Bible, qui ont eu des songes ? (*Joseph, époux de Marie, les mages...*)

Dans la Bible, on emploie le mot "songe" pour exprimer que Dieu fait passer un message à quelqu'un. Est-ce qu'un rêve s'accomplit toujours ? Et un songe venu de Dieu ?

Connaissez-vous un pain devant lequel on s'incline ? Lequel ? Où ? Quand ?

Dans cet extrait, les jeunes pourront relever l'expression de la jalousie

Episode 2 : Joseph et ses frères, la tunique enlevée, le puits

Quelque temps après, Jacob envoya Joseph : " Va voir comment se portent tes frères et le troupeau, et rapporte-moi des nouvelles ". Joseph quitta donc Hébron, où il habitait, pour aller à Sichem rejoindre ses frères.

Quand ils le virent arriver tout seul, ils se dirent : " Voilà le rêveur, on va le tuer ! On dira qu'il a été dévoré par une bête féroce ! "

Ruben s'y opposa : " Non ! Ne répandez pas le sang ! Jetons-le dans un puits, ou dans cette citerne ! Cette citerne du désert est vide, il n'y a pas d'eau, elle fera l'affaire ! " Ruben espérait le sauver de leurs mains et le ramener à son père. Quand Joseph arriva, ils se jetèrent sur lui, lui arrachèrent la belle tunique que Jacob lui avait donnée, et le jetèrent dans la citerne. Puis ils s'installèrent pour manger.

Pendant le repas, ils aperçurent une caravane de marchands qui faisait route vers l'Égypte. Juda, proposa : " Plutôt que de le laisser mourir, ce qui nous rapporterait rien, vendons-le à ces marchands ! Joseph est quand même notre frère". Joseph fut emmené en Égypte pour y être vendu comme esclave, pour vingt pièces d'argent.

Questions

Comment est accueilli Joseph ?

Pourquoi ?

Quels sont les sentiments des frères pour Joseph ?

Connaissez-vous quelqu'un d'autre dans la Bible (ou ailleurs) qu'on a voulu faire mourir ?

Y a-t-il une phrase qui va le sauver ?

Connaissez-vous quelqu'un d'autre, dans la Bible, qui a été au fond d'un trou, abandonné ?

Qu'a-t-on enlevé à Joseph ? Pourquoi ?

Que va-t-il arriver à la tunique ?

Dans cet extrait, les jeunes pourront relever l'expression de la méchanceté, de la violence des frères de Joseph. Ou du côté de Joseph, de la peur, de la solitude, de l'abandon, de la douleur physique et morale.

Episode 3 : L'Égypte, Pharaon et ses rêves

Un matin, Pharaon demanda à ses prêtres le sens du rêve troublant qu'il avait fait. Mais personne ne put interpréter le songe. Un des serviteurs de Pharaon lui parla de Joseph, le jeune étranger prisonnier qui déchiffrait les rêves.

Pharaon fit appeler Joseph et lui dit : " J'étais sur les bords du Nil et j'ai vu sortir du fleuve sept vaches magnifiques, belles et grasses qui se sont mises à brouter. Puis, après, sept autres laides, maigres à faire peur, sont-elles aussi sorties du Nil. Elles se sont rangées près de premières et se sont jetées sur elles et les ont dévorées. A ce moment-là, je me suis réveillé. J'ai fini par me rendormir et j'ai eu un second rêve. J'ai vu sept beaux épis de blé bien gonflés. Mais sept autres maigres et desséchés par le vent se sont mis à pousser à côté des premiers. Et les épis maigres ont dévoré et englouti les épis gros et pleins. "

Joseph dit : " Tes deux rêves n'en font qu'un. Les sept vaches grasses et les sept beaux épis sont sept années d'abondances et de richesses. Les sept vaches maigres et les sept épis rachitiques sont sept années de famine. Pharaon, Dieu te montre ce qui va se passer".

Questions

Joseph est-il un magicien pour connaître la signification de ces rêves ?

Pourquoi ?

Qui aide Joseph à comprendre les songes ?

Que donne Joseph comme conseils à Pharaon ? (*Construire des greniers à blés et prendre un homme bien organisé pour diriger le pays*)

Comment réagit Pharaon ? (*Il est enthousiaste !*)

Que donne-t-il à Joseph ? (*Un anneau, signe de son pouvoir, une robe en lin, et un collier d'or*)

Dans cet extrait, les jeunes pourront relever l'expression du manque, de la pauvreté, de la faim, du malheur avec les vaches maigres ; expression de l'abondance, de la richesse, du contentement, de la plénitude avec les vaches grasses.

Episode 4 : Les frères en Égypte

Joseph se fit reconnaître auprès de ses frères : " Je suis Joseph, votre frère. Notre père est-il bien en vie ? "

Ses frères en eurent le souffle coupé. Joseph répéta : " Je suis le frère que vous avez vendu. Ne vous sentez plus coupables. C'est Dieu qui m'a envoyé ici sauver vos vies. Retournez vite annoncer la nouvelle à notre père et ramenez-le avec toute la tribu".

Questions

Pourquoi les frères de Joseph descendent-ils en Egypte ? (*à cause de la famine*)

A la vue de ses frères, Joseph pense-t-il :

"Ce sont mes frères, je ne les reçois pas ! " ?

"Voilà une bonne occasion de me venger ! " ?

« Donnez-leur des sacs de grains pour les nourrir ! " ?

Les frères de Joseph étaient affamés, c'est pour cela qu'ils sont venus en Egypte. Connaissez-vous d'autres histoires de gens affamés qui sont nourris ?

Peut-on avoir faim d'autres choses que de nourriture ?

Les frères n'ont pas reconnu Joseph. Pourquoi ?

A-t-il changé ?

Pouvez vous dire en quoi ?

Dans cet extrait, les jeunes pourront relever l'expression du bonheur de la rencontre, du pardon.

Episode 5 : Joseph retrouve son père

Et Jacob se rendit en Egypte avec tous ses descendants, soixante-dix personnes en tout. A l'étape de Beersheva, Jacob rêva que Dieu l'appelait : " Je suis le Dieu de ton père. N'aie pas peur de descendre en Egypte. J'y serai avec toi et je ferai de toi un grand peuple".

Apprenant qu'il arrivait, Joseph alla à la rencontre de son père, se jeta à son cou et pleura longtemps en le tenant embrassé. Son père lui dit : "Joseph, j'ai revu ton visage ; maintenant, je peux mourir puisque toi tu es en vie ! "

Questions

- Pourquoi le père part-il de son pays, alors qu'il est déjà très âgé ?

Qu'est ce qui, ou plutôt qui, le met en route ?

- Connais-tu d'autres personnages dans la Bible qui ont vécu la même aventure ? (*Abraham*)

- Comment Joseph accueille-t-il son père ?

- Son attitude te fait elle penser à une histoire racontée par Jésus ? (*Le Père qui accueille le Fils Prodigue*)

- Que penses-tu de l'attitude de Joseph envers son père ?

Dans cet extrait, les jeunes pourront relever l'expression de l'amour paternel et filial

2) Lecture d'image

L'objectif de cet atelier est de permettre aux jeunes de s'appropriier et de chercher à donner du sens à l'histoire de Joseph, par la contemplation d'une œuvre d'art.

Les activités sont réalisées à partir d'une reproduction d'un vitrail de la cathédrale de Bourges que l'animateur commencera par présenter à l'aide du repère ci-dessous :

Dans la cathédrale Saint Etienne de Bourges (construite au Moyen Age, du X^{ème} au XIII^{ème} siècle), le vitrail a un grand rôle : à la fois esthétique et pédagogique, véritable bible ouverte pour l'enseignement religieux du peuple. Ce vitrail représente la vie de Joseph le patriarche. Il est situé dans les grandes verrières du déambulatoire, côté sud. C'est le seul vitrail de la cathédrale consacré entièrement au Premier Testament. Nous avons ici, sur cette feuille, sa reproduction en dessin et nous allons essayer de retrouver les épisodes de la vie de Joseph. En principe, la lecture d'un vitrail du Moyen Age s'effectue de bas en haut et de gauche à droite. Mais il arrive, comme ici, que certains morceaux du vitrail ne soient pas à leur bonne place, ne correspondant pas à l'ordre chronologique du récit. (Pour retrouver la chronologie, suivre l'ordre indiqué par les numéros.) Est-ce parce qu'ils ont été mal réinstallés après restauration ? Ou bien est-ce volontaire pour nous faire comprendre quelque chose (pour donner un sens théologique) ?

L'animateur propose aux jeunes un **jeu pour retrouver les différentes scènes**.

Fiche vitrail et cartes-textes

Onglet rouge Images, lecture d'image, Joseph le patriarche.

Agrandir le dessin du vitrail en A3.

Découper toutes les cartes rouges, bleues et noires.

Former des équipes de 2 ou 3 jeunes et leur distribuer toutes les cartes.

L'animateur montre les images les unes après les autres, dans l'ordre, en commençant par le bas du vitrail.

Il demande aux jeunes de décrire attentivement ce qu'ils voient, à quoi cela leur fait penser.

NB : L'animateur aura travaillé la lecture d'image pour lui-même au préalable, non pour tout dire aux jeunes, mais pour les aider à approfondir leur recherche, trouver du sens...

L'équipe qui pense avoir la carte correspondant la pose à côté de l'image en justifiant sa réponse.

A noter : un morceau du vitrail n'est pas désigné par une flèche (en haut à gauche) car cet épisode n'est pas raconté dans notre récit. Pour l'animateur qui aurait lu entièrement tous les chapitres, il s'agit de la fouille des sacs des frères où l'on retrouve la coupe.

3) Jeu du vitrail Joseph, image de Jésus

Avec ce jeu nous allons proposer aux jeunes de découvrir comment Joseph le patriarche préfigure Jésus Christ.

 *Piste – règle du jeu des rapprochements Enfance et ados sur page jeux*

Matériel

Agrandir la piste de jeu au format A3

Découper les cartes Jésus.

Un dé : n'utiliser que les faces 1, 2 et 3 sinon le jeu est trop rapide !

Un pion par joueur ou équipe de joueurs

Règle du jeu

Objectif : poser les cartes Jésus à côté des cartes Joseph.

Distribuer toutes les cartes Jésus aux joueurs

Chacun à son tour lance le dé, déplace son pion sur le vitrail, comme il le désire, en commençant par la case départ.

Le joueur décrit l'image sur laquelle il est tombé et cherche s'il a dans son jeu une carte Jésus qui pourrait correspondre. Il doit justifier sa réponse.

S'il n'en a pas, l'animateur demande aux autres joueurs de chercher dans leur jeu.

Le joueur suivant procède de même, en tournant dans le sens des aiguilles d'une montre. Si le groupe est d'accord, poser la carte Jésus à côté de la carte Joseph.

Conseils

L'animateur veille à faire reformuler afin de s'assurer que le rapprochement est bien compris par tous.

Il peut se référer à la fiche réponses mais accepte d'autres rapprochements s'ils sont justifiés.

À la suite de Joseph, célébration de la réconciliation

Objectifs

Méditer et célébrer avec Joseph le Patriarche, le Seigneur qui donne, pardonne et sauve, quels que soient nos actes.

Initier ou célébrer le sacrement du pardon.

Décor

Une grande table festive, qui sera le lieu du partage, est dressée.

Accueil

Trahi par ses frères, plongé dans le noir de la citerne, la solitude de la prison, Joseph ne s'est jamais découragé. Il est toujours allé de l'avant et a pardonné à ceux qui lui avaient fait du mal. Il les a nourris et a partagé le pain avec eux.

Joseph, le plus pauvre, au destin le plus ballotté, a été celui que Dieu a choisi pour sauver son peuple de la famine.

Joseph, que Dieu a accompagné tout au long de son histoire douloureuse. Joseph que Dieu n'a jamais abandonné.

Mettons-nous devant le Seigneur qui nous accueille aujourd'hui avec tout son amour, qui nous libère, qui nous pardonne et nous aide à pardonner...

(S'il y a lieu : Rassemblés pour un sacrement ou se préparer à un sacrement, celui du pardon ou de la réconciliation.)

Chant

Parole de Dieu, d'après Genèse 45

Alors Joseph se fit reconnaître de ses frères :

" Je suis Joseph, votre frère. Notre père est-il bien en vie ? "

Ses frères en eurent le souffle coupé.

Joseph répéta : " Je suis le frère que vous avez vendu. Ne vous sentez plus coupables. C'est Dieu qui m'a envoyé ici sauver vos vies. "

Homélie – Méditation (quelques indications)

Dieu agit dans nos vies comme il a agit dans celle de Joseph.

Joseph nous invite à tourner vers Dieu avec confiance pour vivre un chemin de pardon, de réconciliation avec les autres, avec nous-mêmes, avec Dieu.

Chacun est invité à prendre le temps de relire sa vie à la lumière de la Parole de Dieu.

Méditation guidée et/ou démarche de réconciliation

Remise à chaque jeune de la feuille de méditation (p 9) qui permet de reprendre le récit et d'entrer dans une démarche spirituelle.

Préciser aux jeunes qu'ils sont entièrement libres de répondre aux questions à leur façon, en vérité.

Les jeunes peuvent écrire leurs réponses dans la 3^{ème} colonne, s'ils le souhaitent.

La méditation gagnera à être lue à deux voix : l'un lira la Parole de Dieu (colonne bleue) ; l'autre l'actualisation (colonne orange).

On peut chanter un refrain après chaque intervention. Par exemple : Jésus le Christ, lumière intérieure..

Repères autour du sacrement du pardon

Un sacrement qui permet de redécouvrir l'amour de Dieu pour nous.

C'est reconnaître que Dieu nous aime tels que nous sommes, que nous sommes pécheurs et qu'il nous pardonne.

Présenter s'il y a lieu la possibilité de rencontrer individuellement un prêtre pour le sacrement, ou un adulte pour un temps d'écoute.

Une proposition de déroulement rapide tout en demandant une démarche personnelle :

Chaque jeune, l'un après l'autre, va, s'il le souhaite, montrer ce qu'il a écrit au prêtre ou à un adulte.

Les adultes sont attentifs à chacun.

Si ce que le jeune a exprimé est difficile, il faudra lui proposer une rencontre individuelle prolongée.

Absolution, si cela est prévu.

Sinon, la célébration peut être seulement une initiation sans sacrement.

On peut annoncer le sacrement comme une possibilité que tout chrétien peut saisir dans un autre moment.

Action de grâces

Notre Père

Partage symbolique du pain

Comme Joseph a nourri ses frères, nous partageons ce pain que Dieu nous donne, en signe de fraternité.

Prière

Tu es béni, Seigneur notre Dieu, Père de tous les hommes.

Nous te rendons grâce pour ta bonté envers nous.

Béni ce pain que nous te présentons

et accorde à tous ceux qui le partageront de grandir dans ton amour.

Béni sois-tu, Dieu notre Père, pour les siècles des siècles.

Envoi

Oraison

Seigneur, tu agis dans nos vies comme dans celle de Joseph.

Nous te disons merci pour la joie que tu nous donnes, le pain que tu nous partages, le salut qui nous libère. Que la force que nous avons reçue aujourd'hui à la lumière de ta Parole et dans cette démarche de réconciliation nous aide à nous préparer aux fêtes de Noël qui approchent en accueillant les autres comme des frères et en t'accueillant, toi qui viens à notre rencontre.

Chant

Relecture de Vie

Récit biblique	Actualisation	Réflexion personnelle
Joseph a été très aimé par ses parents. Et lui, les a beaucoup aimés.	<p>Je prends le temps de regarder qui sont mes parents ou les personnes qui m'éduquent, avec leurs qualités et leurs défauts. Ils m'aiment à leur façon.</p> <p><i>Et moi, tel que je suis, comment est-ce que je les aime ? Comment est-ce que je me comporte avec eux ?</i></p>	
Les frères de Joseph ont connu la haine et la jalousie.	<p>Je prends le temps de regarder les situations où je suis jaloux, les personnes dont je suis jaloux...</p> <p><i>Qu'est ce que je peux faire pour ne pas me laisser envahir par ce sentiment ?</i></p>	
Joseph a dû avoir peur au fond du puits.	<p>Je prends le temps de regarder les situations où j'ai peur, les personnes qui me font peur...</p> <p><i>Qu'est ce que je peux faire pour grandir dans la confiance, pour m'appuyer davantage sur Dieu, sur les autres ?</i></p>	
Joseph a nourri ses frères.	<p>Aujourd'hui, je pense à tous ceux que j'aime : mes parents, mes amis.</p> <p><i>Comment est ce que je peux leur faire plaisir, les aimer plus encore ?</i></p> <p><i>De quelle manière je les remercie pour l'amour qu'ils me donnent ?</i></p>	
Joseph était juste et droit envers le Seigneur.	<p>Je prends le temps de regarder comment je vis ma foi aujourd'hui.</p> <p><i>Quelle est ma relation avec le Seigneur ? Comment est-ce que je vis avec lui ? Quelle est ma prière ?</i></p>	